

Las elecciones en México, "golpe al pluralismo", dice *LA Times*

Pedro Enrique Armendares □ Las recientes elecciones en México son consideradas "un golpe" al pluralismo, señaló hoy el diario californiano *Los Angeles Times*, que explica que los muy dispares resultados "se atribuyen" a la popularidad del presidente Carlos Salinas, mientras que los críticos consideran que reflejan las "ilegítimas" campañas realizadas por el PRI.

La corresponsal del *Times*, Marjorie Miller, recuerda que en 1988 el "atribulado" Salinas anunció el fin del dominio del partido único en México, pero el domingo pasado el PRI logró un "resonante regreso" gracias a la popularidad del propio mandatario. Ese triunfo, sin embargo, "es un retroceso para el pluralismo en México".

Miller consigna los resultados electorales conocidos hasta ayer, y señala que el 8 por ciento atribuido al PRD significa una "dramática disminución" con respecto al 30 por ciento que Cuauhtémoc Cárdenas obtuvo en las elecciones presidenciales de 1988. La reportera indica que el PRI se ha adjudicado la victoria en las elecciones de gobernador en Guanajuato y San Luis Potosí, pese a las protestas de la oposición, y añade que los candidatos priístas ganaron "fácilmente" las gubernaturas de otros cuatro estados.

Sin embargo, "la incapacidad del Instituto Federal Electoral para realizar el rápido conteo de votos que había prometido ha provocado sospechas de fraude en las elecciones legislativas". Aun cuando el PRI parece haber ganado por un margen decisivo en la mayoría de los casos, sus "cuestionables antecedentes electorales" lo obligan a probar esas victorias.

La reportera indica que, para la oposición, los resultados electorales reflejan las prácticas "ilegítimas" realizadas por el PRI durante las campañas políticas, incluyendo la censura en la prensa gubernamental y progubernamental, las presiones a campesinos para que votaran por el partido gobernante, y los desayunos ofrecidos a los votantes en Guanajuato. De acuerdo con Lorenzo Meyer, "esta fue una elección de un partido estatal en contra de los partidos de oposición", y "todo el aparato estatal se utilizó a favor del PRI".

Miller considera que, después de su "estrecha" victoria en 1988, Salinas necesitaba una gran victoria para demostrar que ahora cuenta con el apoyo mayoritario. Y, en efecto, "los votantes dijeron que apoyaban al Presidente porque ha estabilizado la economía, ha instalado servicios públicos y ha trabajado duro". Es decir, "es visto como duro en

un país que aprecia a los hombres duros".

Según "funcionarios", la elección es un voto de confianza al mandatario para continuar con sus políticas económicas y negociar un Tratado de Libre Comercio con Canadá y Estados Unidos. En los próximos tres años, explica Miller, se espera que Salinas pida al Congreso que altere las leyes que limitan la inversión extranjera y dan un "considerable" poder a los sindicatos en los lugares de trabajo. El Presidente también podría buscar leyes que permitan una mayor inversión extranjera en la industria petrolera y la privatización de las tierras comunales. Ahora, "con un Congreso más dócil", Salinas podrá hacer todo eso.